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○买小轿车的钱修贫困山区学校
○竣工仪式后，肖祖修高兴得在
河里游了一圈

清溪沟的市长工程
□黄淳

现在的江津蔡家镇清溪沟村，
原来叫清溪沟乡，曾是国家级贫困
乡。那时，重庆还没有直辖，江津是
四川省的县级市，由重庆计划单列
市代管。人们戏称，重庆是“大市”，
江津是“小市”。为了在清溪沟学校
修建一幢新的教学楼，两级市政府
挂牌督办，让原本的一件普通事项，
成了名副其实的“市长工程”。
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违规资金成了“助学金”

20世纪90年代初期，重庆某机关违规购买小轿车被
纪委查处，违规资金96万元被没收。市政府决定，用这笔
钱，资助两所贫困山区学校建设。至于资助哪两所学校，
由市教委提出初步意见，市政府办公厅审查，最后交由当
时分管教育的常务副市长肖祖修审定。市教委的意见
是，资助江津和永川各一所，每所资助48万元。这笔钱，
来源特殊，资助对象必须是贫困山区学校，一定要准确，
要符合市政府的要求，否则又会引起不必要的非议。江
津提出资助清溪沟学校。肖祖修副市长非常审慎，一定
要亲自到现场，查看了以后再做决定。

肖祖修副市长到清溪沟学校核查，由江津新上任的
市长唐昌放随同，教委分管领导黄以乾和基建科工作人
员同行，我协助工作。到了清溪沟学校，肖副市长先查看
教室，再查看学生宿舍。当年的清溪沟学校十分简陋，校
舍有些破烂。土墙瓦房教室，墙体风化并有裂缝，有的裂
缝手都伸得进去，半面采光的窗户只有木条窗柱没有玻
璃挡风，头顶上的瓦片稀疏透光完全遮不住山雨。走进
低矮的学生宿舍，一股潮湿的霉味扑鼻而来。靠墙安了
一排双层窄木床，每床住两个学生。木床不够用，潮湿泥
土地面铺了十余张竹席做学生床。肖副市长看了学生宿
舍现状，神情极为凝重。他蹲下身子，掀起竹席，摸了摸
铺在下面的稻草。稻草是润湿的，竹席的背面也是润湿
的。他直起身，对校长说：“校长，拜托了，用砖头、木板隔
在下面，出太阳了，把稻草弄出去晒一晒。”

各级政府积极配资

查看完学校的情况，要召开一个座谈会交换意见。
唐昌放市长把我叫到一旁，悄悄递给我一个微型录音机，
问我会用吗，我点点头。他说，你把录音机放在桌子下
面，等一会儿，轮到肖副市长讲话，你看我提示，马上按录
音键。

座谈会开始了，先由校长介绍学校的情况，然后，肖
副市长讲话。唐昌放市长赶紧给我递了一个眼色，我立
即按下了录音键。肖副市长说了这笔钱的来源，认可清
溪沟学校符合市政府提出的资助条件，并提出江津财政
也要适当配套。肖副市长讲完后，唐昌放市长把录音机
拿过去说：“肖市长，你老人家刚才的表态，我叫小黄录了
音。”话音未落，肖副市长就说：“昌放，不用这样做嘛。我
老肖到基层，说了哪些话，自己还是记得住。”唐昌放市长
赶紧解释这是为了方便写座谈纪要。肖副市长笑了笑
说：“算了，你别解释了，我懂。你尽管放心，少不了你江
津一分钱。这次资助两所学校，我要参加其中一所的竣
工典礼。你们和永川，哪家先修好，我就到哪家参加竣工
典礼。不过，有言在先，学校的房子，你要给我修好，在施
工质量上不能出半点差错。”经过磋商议定，重庆资助48
万元，江津配套资金48万元，其中江津财政24万元，蔡家
区24万元。

以当时的学校管理体制，清溪沟乡属蔡家区管辖，
按照普及九年义务教育责任书划分，蔡家区需自筹24
万元。听说要自筹24万元，蔡家区领导焦麻了。当年，
蔡家区财政满打满算大约能完成百万元收入，除去财
政供养人口和民政救济对象等刚性支出所剩无几，这
24万元现金从何而来。“为官一任，造福一方”，建好落
后学校，让山区孩子有一个良好学习条件，这是义不容

辞的职责，再大的困难也只能下决心去战胜它，而不能
畏缩不前、无所作为。基层干部应有的事业心、责任
感，令他不容置辩。他当即表态，“就算我蔡家区当巾
巾当片片，动员群众节衣缩食，也要凑足这笔钱，一定
要把学校修好！”

“挂牌”修教学楼

回到江津，我连夜加班，整理出了两级市政府关于改
造清溪沟学校现场办公会座谈纪要稿，第二天上午上班
时送交到了唐昌放市长办公桌上。座谈纪要经领导签署
打印后，很快送交到了市政府办公厅。肖副市长对江津
办事高效率也很赞许，签批后交有关部门办理，资金也很
快到了位。

肖副市长现场办公后，清溪沟学校建设成了两级市
政府“挂牌”的市长工程。教委分管基建的领导隔三岔五
往山上跑，了解催促施工进度。基建科的工作人员，则成
了这个项目的专职工程监理，天天守在工地上，不敢有丝
毫懈怠。次年8月下旬，清溪沟教学楼终于在新学
年开学前竣工了，而永川那所学校基建工
程还没有完成。肖祖修副市长得知
这个消息非常高兴，告知江津，
一定要来清溪沟亲自参加竣
工仪式。

新学年开学第一天，
清溪沟艳阳高照，新教
学楼高高耸立，学校操场
人山人海，锣鼓喧天，欢
声笑语。肖副市长和重
庆市政府有关部门的领
导来了，江津“四大班子”
主要领导和分管联系领导
来了，蔡家区和清溪沟乡的
党政领导来了，四里八乡的
山区群众也来了。大家欢聚
一堂，祝贺大山沟里建起了
第一幢水泥砖混教学大楼，祝
贺贫困山区的孩子们从此告别
低矮破旧四面透风的土墙教
室、可以高高兴兴地走进规范化
教室里上课了。

肖祖修畅游清溪沟水库

简短的竣工剪彩仪式结束后，肖副市长问道：“听说
清溪沟水库水质好，可不可以游泳？”蔡家区的同志说，没
问题，完全可以游泳。他这一回答不打紧，却急坏了肖副
市长的随行人员。原来，肖副市长是游泳高手，有水质优
良的水库，他肯定要提出去畅游一下。果然，肖副市长
说：“走，我们去游一圈，感受一下清溪沟的好山好水，顺
便给他们打打广告。”

看肖副市长如此好兴致，谁也拦不住，只得赶紧通知
水库管理所，准备两艘小木船随同。陪同肖副市长下水
游泳的只有他的秘书和水库管理所的两位小伙子，我和
几位同志分乘两艘木船紧随其后。当年的清溪沟水库，
青山倒映，碧水如镜，双手掬起一捧水看不到半点杂质，
完全可以直接饮用。游了约10分钟，担心年过半百的肖
副市长体力不支，劝他别游了赶紧上船。他摆摆手，兴致
勃勃地继续向前游，根本没有停下的念头。大约20分钟
后，游到了湖心小岛，他才靠岸稍息。看样子，他准备稍
作休息再返游回去。随行人员坚决反对，因为我们没带
救生器材，如有半点闪失，这责任谁也负担不起。肖副市
长见大家竭力反对，不得不打消了返游念头，随船返回了
水库堤坝码头。

事隔多年，我退休了，在江津区关心下一代工作委员
会尽义务，遇到了同在重庆市关心下一代工作委员会尽
义务的肖祖修。当再提及20余年前在清溪沟水库游泳的
往事时，年过八旬的肖祖修很自信地对我说，“告诉你，小
黄，那天要不是你们坚决阻拦，我返游回去绝对没问题。
说真的，清溪沟的风景太美了，我现在都还很留恋，真想
再去畅游一盘。”

我揣测，他老人家说这番话，除了想表达对清溪沟好
山好水的留恋外，也许还有对为之付出心血的那幢教学
楼的留恋，以及对山区孩子能在更好学习环境中健康成
长的期盼。 （作者系江津区人大常委会原副主任）


